



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA ANTE LOS MEDIOS DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO EN
EL MARCO DEL VIAJE A NUEVA YORK PARA PARTICIPAR EN LA 76
ASAMBLEA GENERAL DE NACIONES UNIDAS**

Nueva York, 22 de septiembre de 2021

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Presidente.- En primer lugar agradecer a los anfitriones, a la embajada de España ante Naciones Unidas y también, por extensión, al embajador y a todo el equipo de España también ante EE.UU. siempre la hospitalidad y, en fin, el buen hacer de nuestro servicio de acción exterior y diplomático.

Bueno, como saben, hemos tenido un viaje que hemos tenido que revisar a lo largo de la semana como consecuencia de la erupción del volcán en la isla de La Palma y desde aquí quiero trasladar de nuevo la solidaridad, la empatía con los ciudadanos afectados de La Palma y sin duda alguna, también, el compromiso rotundo del Gobierno de España para abordar la tarea no solamente de respuesta ante esta situación inminente que se está viviendo La Palma, sino también, lógicamente, de reconstrucción y de recuperación de la normalidad una vez se supere, al menos, este momento tan crítico de erupción y de gestión de todas las consecuencias de la erupción del mismo en la isla de La Palma.

En segundo lugar, trasladarles que, como saben, hoy voy a tener la ocasión de poder dirigirme a la Asamblea General de las Naciones Unidas. Para nosotros, y para mí en particular, era importante estar aquí presente en Nueva York. Es la primera Asamblea General de Naciones Unidas que se celebra de manera semipresencial, pero ya con una presencia importante de líderes en Nueva York, en las Naciones Unidas, después de la pandemia.

Y básicamente van a ser tres ideas las que vamos a defender en el discurso.

En primer lugar, la importancia de tener democracias robustas.

En segundo lugar, la importancia de que tengamos Estados democráticos fuertes para poder atender todo tipo de emergencias. Lo hemos visto durante estos 18 o 19 meses de pandemia, pero también, lógicamente, la emergencia climática.

Y finalmente, recordar algo que me han escuchado en muchas ocasiones decir y es que ante desafíos globales, como es la emergencia climática o la pandemia, pues evidentemente tenemos que dar respuestas globales. Y en ese contexto el multilateralismo que representa Naciones Unidas es fundamental.

Saben ustedes que durante estos meses largos de pandemia hemos venido trabajando con otros países, con Suecia hemos coliderado un grupo de reflexión junto con otros muchos países, para hacer de una manera mucho más eficaz a ese multilateralismo. Y en ese sentido queremos agradecer por siempre la cobertura y el apoyo que nos ha dado la Secretaría General y, en particular, Antonio Guterres.



También, lógicamente vamos a hacer una serie de anuncios que me gustaría compartir con todos ustedes.

Primero, en relación con el Covid-19 y con la gestión de la pandemia, pero también la solidaridad que hemos demostrado como país. Quiero recordar que España fue el primer país de la Unión Europea en inmunizar al 100% de los mayores de 80 años. Lideramos, en consecuencia, la tasa de vacunación entre los países del G20 y, además, somos, y esto me parece importante subrayarlo, somos de los países que más vacunas estamos donando al mundo. El séptimo nivel mundial es España y el tercero de la Unión Europea en términos absolutos. Esto si demuestra algo es precisamente la solidaridad de la sociedad española para con terceros países.

Como saben, ya habíamos anunciado 22,5 millones de vacunas al mecanismo COVAX y me alegro de poder anunciar hoy que España ya ha cumplido con el compromiso que asumí en la última Cumbre Iberoamericana celebrada en Andorra de destinar 7,5 millones de vacunas a América Latina y también a la región del Caribe.

España siempre va a estar del lado de América Latina y también del Caribe, pero sabemos que tenemos que ir mucho más lejos, y esto es lo que quería compartir con todos ustedes, y por eso hoy anunciaré los siguientes compromisos del gobierno de España.

En primer lugar, de los 22,5 millones de vacunas ya anunciados a través del mecanismo COVAX, a los cuales antes he hecho referencia, otros 7,5 millones serán destinados a la región de América Latina y del Caribe, ascendiendo, en consecuencia, a 15 millones de dosis las que a lo largo de los próximos meses vamos a donar desde España a esta región tan importante y con la que nos sentimos tan próximos.

Además de estos 7,5 millones de dosis adicionales a los 7,5 millones de dosis que me comprometí en la Cumbre de Andorra, además, como decía, vamos a destinar 7,5 millones de dosis a los países del África subsahariana y también de la vecindad sur de la Unión Europea, una región que, como saben ustedes, adolece de bajísimas tasas de vacunación.

Por tanto, estamos hablando de un esfuerzo muy importante que va a hacer el Gobierno de España en donación de dosis: 22,5 millones de dosis a través del mecanismo COVAX; 7,5 millones de dosis a la región de América Latina y el Caribe, más las 7,5 millones de dosis que habíamos anunciado previamente en la Cumbre Iberoamericana celebrada en Andorra; y 7,5 millones de dosis destinadas a la África subsahariana y también a los países de la vecindad sur.

Y como les decía, las necesidades siguen siendo inmensas y por eso también vamos a donar otros 7,5 millones de dosis a través del mecanismo COVAX para el primer trimestre del año 2022. Esto hace que el compromiso total de España ascienda a la suma de 30 millones de vacunas para los países que más lo necesitan.

Y por último, anunciaré durante la intervención en la Asamblea General de Naciones Unidas, una nueva contribución de dos millones de euros a Unitaid, que repercutirá en el trabajo, como saben, del ACT-Accelerator, pilar de medicamentos. Y con este nuevo anuncio España ya está contribuyendo a todos los pilares del ACT-Accelerator. Esto en lo que respecta a las vacunas.

Quisiera también decir que, en relación con la emergencia climática, que es evidentemente uno de los temas fundamentales del discurso, estamos a un mes de la COP 26 en Glasgow, que será juzgada por los compromisos en financiación climática, que es ahora mismo el principal, digamos, tema.

Saben ustedes que los distintos gobiernos, la administración Biden también ha anunciado un aumento de su contribución a la financiación de la emergencia climática. Y, en este sentido, quiero trasladarles que anunciaré que España va a contribuir a este objetivo de mejorar la financiación para hacer frente a la emergencia climática de 30 millones de euros al fondo de adaptación en el año 2022.

Por lo tanto, trabajaremos porque la COP 26 en Glasgow sea un éxito. El momento, pues, evidentemente, de actuar es ahora. No podemos esperar, lo han escuchado en muchas ocasiones decir. Y el anuncio será, efectivamente, que vamos a destinar 30 millones de euros al fondo de adaptación en 2022.

No podemos olvidar que se trata, lógicamente de poner a las personas en el centro de nuestras decisiones. Y por eso uno de los temas que desde siempre hemos venido trabajando en el Gobierno de España es que la transición sea justa. Es decir, la ciudadanía perciba que esta emergencia climática tenemos que responderla también con una perspectiva de integración.

Lo estamos haciendo también, como saben ustedes, y me lo han escuchado decir muchas veces en los fondos europeos con esa perspectiva de integración social, de integración territorial, de integración de género también y lógicamente también la intergeneracional.

Esta tarde tendré ocasión de participar en un evento paralelo que hemos convocado el primer ministro sueco y yo, junto con los presidentes de Costa Rica y de Sierra Leona, centrado en cómo promover la igualdad y la inclusión social en el contexto de la recuperación tras la pandemia. Organizamos este acto con la iniciativa Pathfinder



y con la red de líderes por un multilateralismo reforzado, a la cual ha hecho referencia, con el firme convencimiento de que debemos elevar la agenda sobre la inclusión y apostar a nivel internacional porque la recuperación económica sea justa. Y este evento ha querido reunir a todas las voces, tanto los gobiernos como las instituciones multilaterales, la sociedad civil, el mundo empresarial, la juventud, los medios de comunicación, el ámbito también académico, cultural, uniendo todas nuestras fuerzas por esta causa.

Y finalmente, quisiera hacer una referencia breve a la oportunidad que he tenido de reunirme con el Secretario General de la OTAN para abordar, bueno, pues, en primer lugar, los preparativos de una cumbre muy importante para nuestro país, que es la que se va a celebrar el próximo año en Madrid, la cumbre de la OTAN, y lógicamente, también abordar el desencuentro que se ha producido en el seno de la Alianza Atlántica en estos últimos días, a raíz de la firma por parte de los Estados Unidos y el Reino Unido del acuerdo estratégico AUKUS con Australia.

Evidentemente, trasladado todo mi apoyo y disposición para poder ayudar al Secretario General a restablecer la confianza a ambos lados del Atlántico, especialmente entre dos aliados históricos y que son pilares de la OTAN como es Estados Unidos y Francia.

Hemos abordado, como he dicho antes, pues también la oportunidad que nos ofrece la revisión del concepto estratégico de la OTAN y también la iniciativa OTAN 2030 para mejorar la complementariedad y las conexiones entre el teatro atlántico y los desafíos a la estabilidad mundial que se presentan en el Indo-Pacífico.

Estos dos documentos, el nuevo concepto estratégico y la iniciativa OTAN 2030, constituyen nuestra hoja de ruta para la cumbre de la OTAN, que se celebrará en Madrid en el año 2022 y, durante este último año, pues evidentemente lo que hemos hecho ha sido trabajar codo con codo con la OTAN, y vamos a recibir en Madrid dentro de poco, a principios de octubre, la visita al secretario general de la OTAN, para poner en marcha todos los trabajos, preparativos, tanto de contenido como de infraestructuras, para que esta cumbre sea un éxito.

Y, finalmente, decir que durante este último año y medio vivimos un momento de aceleración de la Historia (creo que esto lo podemos sentir todos, desde nuestros distintos ámbitos y responsabilidades, también imagino los medios de comunicación), en el que se están produciendo cambios muy profundos en el orden global. Y ante un escenario cambiante, lo que quiero decir es que el Gobierno va a defender siempre un modelo de mayor cohesión internacional.

El multilateralismo yo creo que es ahora mismo fundamental si queremos realmente poder hacer frente a los desafíos que tenemos y en particular a la emergencia climática.

En fin, durante mi intervención ante la Asamblea General trataré sobre estas cuestiones, compartiré mi visión sobre cómo debemos actuar y defenderé el orden internacional basado en las reglas e instituciones que son una prioridad estratégica para el Gobierno de España.

Y vamos a trabajar de manera incansable con este objetivo y, sin más, le dejaría a la Directora General el poder organizar la rueda de prensa para responder a todas las preguntas que ustedes consideren.

P.- [Iñaki Aguado, Tele 5]. Hola, buenas tardes. Gracias, Presidente, por esta comparecencia. Me gustaría saber si va a incorporar lo que está sucediendo en la isla de La Palma en su discurso ante la Asamblea General de Naciones Unidas, elevando así el asunto a ese nivel de comunicación internacional. Bueno, y ya sabemos que a continuación volverá de regreso a la isla de La Palma. Me gustaría saber cuánto tiempo tienen previsto permanecer allí.

Presidente.- Pues muchas gracias, Iñaki. Sí, haré una referencia al principio de la intervención en la Asamblea General a la situación que se está viendo en La Palma. Insisto: máximo compromiso, rotundo compromiso del Gobierno de España para la tarea de la emergencia, de la respuesta y también de la reconstrucción.

Agradecimiento, sin duda alguna, a la comunidad científica, por habernos permitido durante estas últimas semanas el poder trabajar con anticipación, haciendo, en fin, el realojo de las personas dependientes en el acuartelamiento que hay en la isla de La Palma; también el realojo de muchísimos de los vecinos y vecinas de las zonas afectadas en hogares de familiares, de amigos. Creo que esto ha sido muy importante y, por eso, creo que es importante subrayar la contribución de la ciencia y hacerlo de nuevo una vez más, en este caso, ante una emergencia tan inédita como la que está aconteciendo en La Palma con la erupción de un volcán.

Y, en segundo lugar, también subrayar la unidad. Creo que la unidad de todas las Administraciones, del Cabildo, de los municipios en la isla de la Palma, del Gobierno autonómico, del Gobierno de España, incluso también la solidaridad que hemos sentido de distintos Gobiernos autonómicos, de todos, pero también del Gobierno europeo, de la Comisión europea. La propia Presidenta de la Comisión Europea trasladó su solidaridad en los primeros instantes. La Comisaria en el ámbito de la política territorial también, haciendo una videoconferencia con el presidente de Canarias.



En definitiva, yo creo que tenemos mimbres suficientes como para abordar esta tarea de respuesta y también de reconstrucción de la isla de La Palma con bastante contundencia y rotundidad.

Efectivamente, yo después del discurso de la Asamblea General de las Naciones Unidas volveré a la isla de La Palma. Ayer cerramos el que el Rey visitara mañana la zona afectada, también a las personas que han sido alojadas en el acuartelamiento. En definitiva, tendremos una jornada con el Rey, que presidirá el Comité de Dirección, que está respondiendo a todas las cuestiones materiales de la erupción del volcán y yo permaneceré hasta el viernes también, cuando presidiré ese comité de dirección. Y, efectivamente, durante todo el tiempo que dure esta emergencia, no de manera presencial, pero sí de manera directa con la Delegación del Gobierno o con el Cabildo y con la Presidencia de la Comunidad Canaria, pues evidentemente estaremos trabajando en esa tarea de respuesta y de reconstrucción.

P.- [Inmaculada Carretero, SER] Buenos días, Presidente. Hay un juez que ha imputado a la Ministra de Exteriores por la decisión de dejar entrar en España al líder del Polisario. Me gustaría saber si esa decisión contó con su autorización, si estaba informado por la Ministra. Y, por otro lado, el actual Ministro de Interior mantuvo una conversación con su homólogo marroquí, quedaron en que se produzca una reunión próximamente, y quería saber si podemos estar en la antesala de que se celebre próximamente la RAN que quedó pendiente. Gracias.

Presidente.- Muchas gracias Inma por sus preguntas. En relación con la segunda, saben que ahora mismo se está formando nuevo gobierno en Marruecos. Vamos a esperar a que se constituya, pero creo que lo que ha sucedido durante estos últimos meses, en el mes de agosto en particular, lo que sí que demuestra es que estamos ante la gran oportunidad de restablecer no solamente las buenas relaciones con Marruecos, sino que también podamos hacerlo de una manera mucho más sólida, con nuevos fundamentos. Y en ese sentido estamos a la espera de poder celebrar esa importante reunión.

Y en relación con lo con lo primero, miren, vamos a ver, aquí hay que recordar que hubo una petición humanitaria para salvar la vida a una persona que estaba a punto de morir. Esta es la cuestión. Y España lo que hizo fue precisamente eso: dar una respuesta humanitaria a la petición que se hacía de una persona que estaba a punto de morir. Por tanto, el Gobierno de España hizo lo que debía, que es dar una respuesta a esta cuestión humanitaria, y lo hizo como debía; es decir, conforme a la ley.

P.- [Agustín de Frutos, Onda Cero]. Quería preguntarle, Presidente, si usted tenía conocimiento de que el Sr. Ghali tenía un pasaporte falso y también cuál fue la decisión final que le hizo permitir que entrara, cuando [inaudible] posteriormente su entrada ilegal.

Presidente.- Bueno, eso es algo que usted dice. Ya veremos en qué queda. Lo que sí que le puedo garantizar es que el gobierno hizo lo que debía, que era dar respuesta a una cuestión humanitaria de salvar la vida de una persona y, en segundo lugar, lo hicimos como debíamos, que era cumpliendo con la ley.

P.- [Carlos Elordi Cué, El País] Sí, muchas gracias, Presidente. Sobre la tensión entre Francia y Estados Unidos, no sé si ya he hablado con el presidente Macron. Estamos escuchando palabras muy fuertes de algunos líderes europeos. ¿Cuál es la posición de España? ¿Biden se ha equivocado, por preguntarlo de alguna manera?

Respecto a cuestiones nacionales, Podemos está exigiendo que el año que viene haya un mínimo del 15 por ciento del Impuesto de Sociedades para que haya presupuestos. Parece que la negociación está bloqueada. ¿Está dispuesto el presidente a aceptar ese mínimo del 15 por ciento de impuesto sociedades?

Y, por último, y sobre el rey emérito, El País ha publicado esta semana que las regularizaciones del Rey emérito no serían válidas. ¿Qué está haciendo el Gobierno en este asunto? Y en particular, ¿para cuándo esas reformas de mayor transparencia de la Casa Real que usted prometió ya el año pasado?

Presidente.- Muchas gracias Carlos por sus preguntas.

En relación con lo primero, decirle lo que he dicho en mi primera intervención: nosotros hemos, nos hemos puesto a disposición del Secretario General de la OTAN para contribuir a que se restablezca las mejores relaciones entre dos países, en fin, tan importante en la Alianza Atlántica como es Estados Unidos y Francia. Efectivamente, yo ya expresé en la cumbre de Atenas, en la que también tuve ocasión de verles a ustedes toda la solidaridad del Gobierno de España ante la ruptura de un importante contrato para la defensa francesa.

Por tanto, desde el punto de vista de la solidaridad de los Estados miembros, se lo dejé claro tanto pública como privadamente al presidente Macron. Y, en segundo lugar, nos hemos puesto a disposición del Secretario General para contribuir a restablecer esas esas buenas relaciones.

Y, en segundo lugar, sobre los presupuestos. Bueno, yo creo que los presupuestos, en fin, en este contexto de recuperación económica en el que estamos-hemos



conocido hace poco como se han elevado las previsiones económicas por parte de la OCDE, en fin, este segundo semestre del año estamos viendo cómo se acelera el consumo, cómo estamos poniendo en marcha todos los fondos europeos, las transferencias a las comunidades autónomas, cómo estamos superando gracias a la vacunación y a la respuesta que está dando la ciudadanía española, pues toda esta pandemia y cómo se está traduciendo en mayores cifras de empleo, en recuperación, como dijo la vicepresidenta del Gobierno en la rueda de prensa del Consejo de Ministros, la recuperación de los niveles de actividad económica pronto a niveles de pre-pandemia en un tiempo récord respecto a lo que ocurrió en otras crisis financiera, la crisis financiera de 2008-; yo creo que todo este contexto de recuperación obliga a todos los actores políticos, a todos los grupos parlamentarios presentes en las Cortes Generales, a aprobar unos presupuestos que son necesarios si queremos hacer que esa recuperación económica sea justa.

Y en eso está el Gobierno de España, en que la recuperación económica sea justa, llegue a todos los territorios y a todos los ciudadanos. Porque si la pandemia nos ha afectado a todos, la recuperación tiene que beneficiar a todos. Y en eso va a estar el Gobierno de España.

A partir de ahí, pues evidentemente, yo lo que le puedo garantizar es que va a haber presupuestos, que los vamos a presentar en tiempo y forma, y que van a tener un objetivo claro, y es el de la recuperación económica justa. A partir de ahí, pues me permitirá que cuando se conozca el detalle de esos presupuestos, pues ustedes verán lo que lo que contiene.

Pero insisto, creo que el objetivo que tenemos todos es el de garantizar la estabilidad, el de crear los cauces para seguir gestionando los fondos europeos y para redistribuir los frutos de ese crecimiento económico después de 18 meses de pandemia muy duros, en particular en nuestro país.

Y sobre el Rey emérito, decirle como he dicho siempre: mire, la Agencia Tributaria trabaja, la Fiscalía trabaja, respetamos el trabajo que está haciendo la Fiscalía y lo que le puedo garantizar a todos los españoles es que no hay ningún freno, que el Estado social y democrático de Derecho de nuestro país funciona y que aquí no hay ningún trato de privilegio a ninguna persona, a ningún ciudadano, se llame como se llame, se apellide como se apellide.

Esto es claro. A partir de ahí, pues evidentemente todos los pasos que demos en una mayor transparencia y ejemplaridad los estamos trabajando con la Casa Real y evidentemente, cuando den sus frutos los conocerán.

P.- [Vanessa Yaklitsch, La Razón] Gracias Presidente. Buenos días, le quería preguntar, hace menos de un mes estuvo también aquí presente en un viaje

oficial, entonces no pudo mantener un encuentro directo con el Presidente Joe Biden, con alguien de la Administración. Sí es cierto que desde entonces se produce una llamada con el tema principal sobre la mesa, Afganistán, no sé si nos puede hacer una valoración de cómo fue ese encuentro telefónico, y si tiene previsto en este viaje mantener un encuentro con alguien de la Administración.

Además, también me consta que ha cancelado una intensa agenda que tenía prevista. ¿Tiene previsto también retomar algunos de estos temas con inversores, con medios también estadounidenses, incluso con el propio Michael Bloomberg? No sé cómo ha quedado eso, si tiene previsto volver en los próximos meses.

Presidente.- Bueno, muchas gracias Vanessa por sus preguntas.

Yo creo que la, en fin, este es un viaje a Naciones Unidas. No es un viaje a Estados Unidos, sino a las Naciones Unidas.

Y, en segundo lugar, evidentemente he tenido que recortar y mucho de forma drástica toda la agenda, pero yo creo que la razón lo merecía precisamente por lo que está sucediendo en la isla de La Palma.

A partir de ahí trataremos de ubicar o reubicar mucha de esta agenda en próximos viajes que puede hacer a Estados Unidos. Esperemos que sean pronto. Y simplemente decirle que evidentemente, cuando hemos trasladado la cancelación de muchas de estas cuestiones o reuniones a inversores o a medios de comunicación y otros actores institucionales, pues todos han entendido que lógicamente había un argumento de peso para cancelar en buena medida todos estos días que tenía previsto estar aquí en Nueva York.

P.- [Juanma Romero, El Periódico] Sí, buenos días Presidente. Yo quería preguntarle sobre el tema de los presupuestos, no me ha quedado muy claro, cuál es un poco la posición de usted como presidente del gobierno, si se puede descartar o no el que se incorpore al presupuesto esta subida del 15 por ciento de sociedades como exige Unidas Podemos.

Y luego también le quería preguntar por un tema recurrente como es la renovación del CGPJ, porque esta semana el comisario europeo de Justicia se reunió con las cuatro asociaciones judiciales e instó a que se haga la renovación, pero también que se cambie la ley y se haga, cito textualmente, “cumpliendo plenamente con los estándares europeos para que sean los jueces los que elijan a los miembros del órgano de gobierno”. Quería preguntarle, por tanto, si está dispuesto el Gobierno a abrir esa vía de reforma de la ley para intentar ese desbloqueo con el Partido Popular.



Gracias.

Presidente.- Muchas gracias, Juanma.

Sobre la primera, mi posición es que haya unos Presupuestos Generales del Estado que son necesarios en nuestro país y que efectivamente lo que vayan sea a que esa recuperación económica que estamos viendo sea lo más justa posible, es decir, que llegue a todos.

Y, en segundo lugar, en relación con el Consejo General del Poder Judicial: yo creo que ayer, una vez más, el Congreso de los Diputados demostró con una votación el que no hay una mayoría parlamentaria que esté alineada con las tesis del Partido Popular. Y yo lo que le digo al Partido Popular es lo siguiente: no puede haber dos constituciones, no hay una Constitución española y la Constitución del Partido Popular. Aquí solamente hay una Constitución que mandata a la renovación de una serie de órganos fundamentales para el correcto funcionamiento de nuestra democracia cada cinco años.

Y, por tanto, no hay dos constituciones, no está la Constitución española por un lado, y la Constitución del Partido Popular por otro, y tenemos todos la obligación de cumplir con lo que nos mandata la Constitución. Y hoy lo que estamos viendo es a un principal partido de la oposición en clara insumisión constitucional.

Yo lo único que pido es responsabilidad, sentido de Estado, que se cumpla la Constitución y que renovemos órganos muy importantes para el correcto funcionamiento de nuestra democracia.

Es que yo creo que es muy importante en este momento que los ciudadanos vean que sus instituciones salen reforzadas en un momento en el que estamos superando la pandemia con éxito, en el que estamos consolidando la recuperación económica. Lo que no puede ser es que mantengamos bloqueados, pues el órgano de gobierno de los jueces, la renovación del Tribunal Constitucional, la renovación del Defensor del Pueblo, la renovación del Tribunal de Cuentas. Es que hay una Constitución, no dos. Una. Y es la Constitución de todos los españoles, no la Constitución del Partido Popular.

Muchas gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)